

## **À PROPOS DES PENSIONS ET DES RETRAITÉS EN ROUMANIE**

Il est assez difficile de présenter la situation des retraites dans un pays sortant du régime socialiste où tout était GOUVERNÉ, et maintenant on a une situation conçue dans un régime concurrentiel, assez chaotique à la fin, du moins en termes de calcul. Parce qu'il y avait des retraités qui recevaient la pension selon le mode de calcul du passé, ceux qui avaient travaillé un temps dans le système étatique puis une autre période dans le privé, des retraités qui travaillaient dans l'armée ou dans d'autres domaines et ceux avec l'état appelé génériquement "des pensions spéciales" !

Par conséquent, dans une tentative de plaire à tout le monde, de nouvelles lois sur les pensions ont été faites tout le temps, ce qui au lieu d'aider davantage, a créé la confusion.

En ce moment, toutes les pensions sont recalculées sans pouvoir dire avec quelles conséquences. Tout ce que l'on peut deviner, c'est qu'ils vont déplaire à la plupart des gens, car le système n'est pas encore unifié. Le système de retraite de l'État est combiné avec des fonds privés, rien ne peut être fait pour corriger les inégalités entre les retraités réguliers et cotisants et ceux avec les soi-disant PENSIONS SPÉCIALES. Elles ne peuvent être modifiées car elles peuvent être immédiatement contestées devant la Cour constitutionnelle.

Un autre problème résiderait dans le fait que de nombreuses personnes qui travaillaient dans le système agricole coopératif dans le passé ont des pensions très basses et essaient depuis longtemps de trouver une solution équitable, qui n'a pas été résolue jusqu'à présent.

Enfin, mais peut-être le plus important, le fait que le fonds de pension, du moins celui de l'État, diminue, non seulement parce qu'il y a moins d'employés, mais aussi parce qu'il y a beaucoup de retraités sur la masse salariale.

Mme Lagarde, ce triste personnage constate avec cynisme qu'il faut trouver une solution, qui ne leur semble que relever l'âge de la retraite. Rien sur les emplois multiples, par exemple !

Dans ce contexte, les questions d'une population confuse, parce que personne n'explique rien, seraient de savoir si quelqu'un peut trouver la solution ou du moins la meilleure suggestion. Plus efficace serait une assurance pour chacun à souscrire en travaillant, de type américain ou suisse, ou la retenue d'un montant par l'État pour une pension de subsistance et le reste laissé à la discrétion de chacun de quelle manière il complétera sa pension, qu'il s'agisse de fonds privés, d'assurances ou encore de trouver une autre solution. Car, tout en repoussant l'âge de la retraite, personne ne pourra en profiter plus de quelques mois ou 2-3 ans ! Il est vrai que pour ceux qui gouvernent, dans leur cynisme et leur manque d'empathie, cela « résoudre confortablement le problème » !

Bien sûr, pour un pays comme le nôtre, dans la situation que j'ai décrite, toute opinion ou expérience de votre part serait bénéfique pour une base de discussion avec les retraités et même avec nos gouverneurs !

Je vous souhaite succès et je vous assure de toute notre soutien, parce qu'on lutte pour la même chose !

Votre camarade Ciprian Pop, Secrétaire général de l'association Roumanie ouvrière

Bucarest, le 4 juin 2023

Je leur ai demandé s'ils étaient pour ou contre les pensions privées, et voilà leur réponse :

Cher ami, j'ai rédigé le texte que tu à lu, notre intervention avec les collègues de notre organisation. Les pensions privées sont une réalité en Roumanie, on est obligé de contribuer "by default" aux pilier des pensions privées. Elles sont, donc, une réalité en Roumanie, même si toi ou moi on n'est pas d'accord. La réalité, que celle-là existe, et ne peut pas être changé. Mme Lagarde, tout comme l'autre madame, Ursula, sont deux dictateurs, mais en ce qui concerne le pilier des pensions privées, elles sont une réalité en Roumanie, si on veut changer quelque chose, il fait commencer par analyser la réalité tell comme elle est.